



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

ESTAMOS EN:

Viernes 11 de agosto del 2023  
Año 65 de la Revolución

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Año XLV Número 3 Precio: 1.00 peso

Periodico 26



Dánel  
y la medida  
de todas  
las cosas

Foto: István Ojeda Bello

7



# La eternidad de un día 13

Por Graciela Guerrero Garay

Birán vuelve a ser una palabra repetida, consagrada, adorada más allá de una isla y un mito. El "13" tampoco es un número fatídico, aunque caiga martes y sea agosto. El décimo tercer día del octavo mes es luz en muchísimas latitudes del mundo y para millones de personas. Dentro, // "el corazón nos late afuera" // "vuelven las heridas que no sanan"//.

No es igual desde 25 de noviembre 2016, aun cuando se inundan los ríos de actos y homenajes. Se nizó el augurio de o el tiempo de los

cedros" y el canto infinito // "los agradecidos te acompañan"//, y esa plaza, donde // "se les ha visto cabalgar a Camilo y a Martí/ y delante de la caravana, lentamente sin jinete/ un caballo para ti"//.

Este domingo, cumplirías 97 años de edad. Otra vez tu nombre apretado en las ideas que no mueren // "porque aprendimos a saber-te eterno"/ "y tu pueblo, aunque le duela/ no te quiere despedir"//.

Es la dimensión proyectada del ejemplo y esa virtud clarísima y reconocida de no renunciar jamás a una Cuba soberana y socialista. O aquello de dar esperanzas // "a una multitud desesperada / de héroes de espaldas aladas"//. O hacer volver la memoria y las razones a cuanto hiciste por la Patria y el mundo. Releerte. Encontrarte en

los más nobles proyectos o los planes más ambiciosos. Monte adentro, el campo, las lomas, la ciudad.

Tu cumpleaños, Fidel, Comandante invicto, líder eterno, no fenececerá nunca, porque // "ni la muerte cree que se apoderó de ti"//. Es demasiado hermoso este mapa de huellas, botas de soldado y estampidas. Infinita renace tu voz por las montañas, corre veloz sobre la América nuestra, palpita en el llanto del continente negro...

Nada es igual ahora. No está tu carne para recibir los abrazos. Pero...// "ya no caben más corceles llegando de otro confín"/ y delante de la caravana/ lentamente sin jinete/un caballo para ti"//. Esas luces que brillan, esas, serán siempre las benditas maldiciones de un día 13 // "que se han dado cita aquí"//.

## Muebles Ludema con números alentadores

Por Dayana Menzoney Justiz

Durante el primer semestre del presente año, la unidad empresarial de base (UEB) Muebles Ludema, centro destacado dentro de la industria del mueble en el país, cerró sus ventas al 121 por ciento, un número muy alentador; pero no fue el único.

De un plan de más de 60 millones de pesos en ese período, el colectivo logró cerca de 73 millones, según se conoció en el balance realizado, en el que se habló, además, sobre las metas que poseen para finalizar el actual calendario.

En el caso de las unidades físicas, de un estimado de 12 mil 850 fabricaron 37 mil 117, para un 287 de sobrecumplimiento, según el compromiso de enero a junio. Las utilidades también resaltan, pues casi duplican lo previsto en lo que va del 2023, cifra que repercute en los ingresos mediante las diferentes formas de pago a los trabajadores, que han sobrepasado en el mes los 10 mil pesos promedio por este concepto.

Por primera vez, las ventas destinadas al turismo no destacan en los planes de recaudación monetaria, alcanzando mayor supremacía los productos que se expenden en la



Foto: Yaciel Peña de la Peña (ACN)

tienda-mueblería de la industria, ubicada en la capital del país, donde se expende el 63 por ciento de las producciones; mientras las restantes se comercializan a través de las ventas a los organismos estatales.

La entidad, Vanguardia Nacional, ostenta el Premio Provincial a la Gestión Económica y el primer lugar en la Exposición Provincial Soluciones Cuba que convoca la Asociación Nacional de Innovado-

res y Racionalizadores, así como la Condición Colectivo 70 Aniversario del Moncada.

Como parte de las prioridades propuestas para culminar el 2023 está continuar con el amueblamiento de los hoteles que se construyen en La Habana, además del cumplimiento de otras de carácter social, dígame por ejemplo, el Programa Materno Infantil, con la realización de cunas para bebés.



Foto: Reynaldo López Peña

## La ensalada de "sabores" de Las Copas

5



## Juventud, materia prima de la Patria

Por Naily Barrientos Matos

Durante los años de carrera, Julio Antonio Esquivel Tamayo estudió Medicina tanto como la obra del más universal de los cubanos. Ya en el ejercicio de la profesión ese afán no se detiene y en lo cotidiano de su trabajo, en el policlínico Manuel (Piti) Fajardo, ejercita las cualidades del Apóstol, porque cree que "el buen trato y la palabra amorosa también curan".

Con el corazón henchido y lleno de luz salió del aula Náyade Rachel Reyes Charón, la primera vez que realizó prácticas preprofesionales como docente. Desde entonces, la pedagogía le robó un poco más los sueños y aspira a ser maestra de maestros cuando egrese de la Universidad de Las Tunas donde se forma.

Otros como Yennys López Quiñones, en Jobabo, y Luciano Pérez Ortega se entregan bien a la labor cultural descolonizadora o a los estudios, mientras se aprende un poco, en la práctica, del altruismo de la Cruz Roja Cubana.

Tiene nuestra juventud muchos rostros, hablo de los espirituales, de esos que se van tejiendo en el día a día de quienes construyen su futuro y, al unísono, empujan a un país que los necesita. Algunos lo hacen desde el estudio, el deporte, el arte, la agricultura... una fábrica o un centro científico; en su capacidad extraordinaria de desdoblarse, los jóvenes poseen la peculiaridad de irse por encima de los límites que impone la realidad. Por eso son parte de todo cuanto se construye, pues en "sus hombros se pueden depositar grandes tareas".

En estas horas de anuncio del Día Internacional de la Juventud y del cumpleaños 97 del eterno joven rebelde Fidel Castro Ruz, esta generación de cubanos celebra, y también reafirma su compromiso con la historia, el presente y el porvenir.

De fiesta se vestirá Las Tunas a partir de este sábado para celebrar y rendir honores; como muestra de ello este 11 de agosto representantes del Movimiento Juvenil Martiano visitarán el Hogar de Ancianos de Buena Vista, y en playa La Herradura otro colectivo realizará una acción de saneamiento.

Una jornada después, otros ascenderán al Cerro de Caisimú y en el municipio de Jobabo el trabajo productivo movilizará la voluntad y las manos de quienes asumen la responsabilidad de continuar una obra aún inconclusa y en permanente búsqueda del bienestar social.

Asimismo, el sábado, la Brigada de Instructores de Arte José Martí realizará actividades; en tanto la Plaza Martiana acogerá la gala político cultural de homenaje a la juventud y a Fidel, quien mantuvo entre sus atributos un ideal y una práctica renovadora toda su vida. Honores que se prodigarán también con sentida esencia, justo este 13 de agosto en la comunidad de San José, por obra y virtud de jóvenes martianos.

"En la juventud está la materia prima del gran futuro de la Patria", esa certeza ilumina el presente, nos convida a obrar hoy por Cuba, tal y como lo hacen Julio Antonio, Náyade, Yennys, Luciano... y tantos que van "desempeñando estrellas" por nuevos y mejores amaneceres.

## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*La amabilidad es el lenguaje que los sordos pueden oír y los ciegos ver.*

Mark Twain (humorista norteamericano)

### NUMERITOS DEL TITANIC

La construcción del Titanic, el célebre trasatlántico que naufragó tras chocar con un iceberg frente a las costas de Estados Unidos el 14 de abril de 1912, requirió de tres años de trabajo y de unos 14 mil obreros. Su costo, al cambio actual, ascendió a unos 390 millones de dólares. Fue el primer barco en disponer de piscina, orquesta, cancha de squash, baños turcos, gimnasio, peluquería, bar y ascensores. Tenía capacidad para tres mil 547 personas en 840 camarotes, pero en su viaje fatal solo acogió a dos mil 227, de las cuales murieron mil 522. De sus 899 tripulantes, lograron sobrevivir 214. El capitán se hundió con su trasatlántico.



### POR QUÉ ISTÁN

Toda la parte central de Asia estuvo ocupada durante 500 años por el imperio otomano, por lo cual en los nombres de algunos países o territorios que allí se localizan abunda la terminación istán (quiere decir "bajo el mandato turco"). El sufijo tiene origen indoeuropeo y, en lenguas urdu y persa, significa "el lugar de" o "donde uno está". Cada región lleva el nombre de la etnia a la que pertenecían sus antiguos habitantes y el sufijo indicativo de los antiguos colonizadores. En la actualidad, siete países lo usan: Afganistán, Pakistán, Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán.



### INTERNETicias



**Beijing, China.-** Un chino recibirá medio millón de yuanes como compensación por concepto de daños y perjuicios tras haber sido castrado por error en un hospital de esta ciudad. Según publica la prensa local, el infortunado hombre acudió al centro asistencial por una infección en el pene, pero los médicos creyeron que se trataba de un cáncer y le extirparon la mayor parte del órgano. No fue lo único, empero: Además de perder sus funciones sexuales, el infeliz se volvió tóxico por los fármacos que le administraron durante la operación. Tras años de batalla judicial, le fueron reconocidos los daños y recibirá la suma referida. En cuanto a "lo otro", los diarios especulan que difícilmente tenga compensación.

### ISENCILLAMENTE ADMIRABLE!

Cuando en 1833 ocurrió la erupción del volcán Krakatoa, en la isla indonesia del mismo nombre, las rocas fueron lanzadas por el aire a 55 kilómetros de distancia... **Existen algunas especies de mariposas que nacen, viven y mueren en el mismo día...** La cantidad total de sal que hay en los mares y océanos podría cubrir Europa con una capa de un grosor de cinco kilómetros... **Los científicos calculan que un hipotético viaje de ida y regreso al planeta Marte tomaría aproximadamente tres años...** Las personas expulsamos alrededor de seis litros de aire cada vez que estornudamos... **La energía liberada en un minuto por una estrella supernova equivale a la generada por el sol en nueve mil millones de años...** Algunos circuitos integrados modernos contienen casi 10 millones de transistores... **Las hormigas cuentan con un asombroso mecanismo capaz de calcular el tiempo, la distancia recorrida y su posición respecto al nido...**

### POSTALES TUNERAS

**Las Tunas debutó como equipo con ese nombre en la XVII Serie Nacional (1977-78) con la nómina siguiente: Lanzadores:** Gregorio Pérez, Enrique Solórzano, René Viltre, José Pérez, Gilberto Ferrales, Humberto López, Eliécer González, René Gómez, Elio González y Virgilio Calderón. **Receptores:** Freddy Portilla, Raúl Díaz y Francisco Velázquez. **Cuadro:** Emilio Luis Peña, Benedo Collazo, Félix Rodríguez, Pedro Alvarez, Héctor Tamayo, Antonio González, Roberto Chapman y Arnold Fuentes. **Jardineros:** Jorge Causillo, Manuel Manzano, Osvaldo Calzada, Orlando Regueiro y Asterio Zaldívar. **Director:** Luis Cartón. En aquella campaña fundacional tunera el equipo ocupó el lugar 17. ¡Qué diferencia con el actual! En la foto, el agarre de la pelota por Gregorio Pérez (**Mano Negra**, como la bautizó Bobby Salamanca).



## Efemérides

Semana del 11 al 17 de agosto

Por Rafael Avilés Espinosa

- 12/1851: Los colonialistas españoles fusilan a Joaquín Agüero, líder del primer asalto a Las Tunas.
- 13/1926: Nace en Birán, actual provincia de Holguín, el inolvidable Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.
- 14/1881: Da a conocer Carlos J. Finlay su descubrimiento sobre el mosquito transmisor de la fiebre amarilla.
- 15/1511: Se crea la primera villa de Cuba con el nombre de Nuestra Señora de la Asunción de Baracoa.
- 16/1951: Fallece el fundador del Partido Ortodoxo, Eduardo Chibás.
- 16/1871: Apresan los españoles a la familia de Vicente García González.

Llévanos en tu móvil





Por Graciela Guerrero Garay

## Agosto de alertas

**E**SCRIBES las palabras “accidentes en Las Tunas” en **Google**, el principal y más popular motor de búsqueda en Internet en el mundo, y el corazón se encoge. Sitios web cubanos y foráneos detallan los sucesos. Luego, fatalmente, vienen las estadísticas. ¿Acaba así, en cifras, la tragedia? Jamás.

Nunca estoy convencida de si es bueno comparar los números de accidentabilidad de un año a otro. O igual de un semestre o un mes con sus pares de calendarios anteriores. Cuenta para mí, honestamente, que esa imagen violenta del impacto se queda para siempre en la psiquis de hasta un simple y casual testigo de los hechos. ¡Imagine un segundo estar entre las víctimas!

Lo realmente importante, digo yo, es evitar los accidentes de tránsito, al menos aquellos en los cuales las pruebas no dejan dudas de que pasan por irresponsabilidad, confianza excesiva y baja percepción de riesgo, además de la absurda creencia de que manejar es un **hobby** y, fundamentalmente, por violar lo legislado a conciencia plena, entre otros desatinados actos.

Nuestras conductas y decisiones no son tan nuestras como creemos. Repercuten. Afectan a

la familia. Involucran. Dañan. Agosto es más que vacaciones. Muchas alertas penden del hilo de la vida, la tranquilidad social y el bienestar doméstico y comunitario. Junto a ellos se tornan no menos peligrosos el dengue y las radiaciones solares. Sin contar, por demás, que la covid-19 nunca dejó de estar ahí. Una amenaza real y cruda también es la circulación de nuevas virusis, y aún no se conocen con profundidad sus manifestaciones clínicas y tratamientos específicos.

En fin, agosto está lleno de alertas y advertencias. Si bueno es darse un respiro espiritual y hasta “saborear” caprichos para romper rutinas y malas rachas, resulta imprescindible no quedar atrapados “en aires” que llamen a la desgracia personal y colectiva. Los padres no tienen derecho a arrastrar a sus hijos pequeños a esas aventuras potencialmente mortales. Si el peligro está a la vista, aléjelo y aléjese. Condenarse después no es el asunto. No hacerlo o evitarlo sí es su problema.

Cada momento da señales de que hay que repensarse los pasos. Bañarse en un río puede ser muy complicado si no se valoran riesgos y beneficios. Los rayos ultravioletas cobran su

cuota alta con cáncer en la piel y las insolaciones traen serias consecuencias. Los infantes deben estar hidratados frente al calor sofocante y hay que tomar agua con mayor frecuencia.

Sobre los adultos recae con fuerza prevenirles enfermedades a los niños y ancianos. La Organización Panamericana de la Salud asegura que el cambio climático constituye la mayor amenaza para la salud mundial del siglo XXI y puntualiza que ocurrirán 250 mil muertes adicionales por año en las próximas décadas por esa razón. Y ya está sucediendo la anomalía ambiental. El impacto directo de las altas temperaturas, la sequía, las tormentas fuertes y el aumento del nivel del mar son evidencias irrefutables.

Hay que relajarse y aprovechar los momentos agradables que borran el estrés y la sobredosis de tensiones que vivimos, pero no podemos dejarnos arrastrar por la pasión del ocio y la aventura. Divertirse hoy y enfermar mañana no da gusto. No desoiga las advertencias ni las alertas de agosto. Estar sano es paz y una inversión que no tiene precio. Seamos responsables, sobre todo, con quienes dependen de nosotros.



### Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

#### DESAVENENCIAS BARRIALES NECESITAN MÁS ATENCIÓN Y SEGUIMIENTO

Una carta firmada por la lectora Deysi Zayas Cutiño, vecina de la Calle 31 número 6, entre 22 y avenida Camilo Cienfuegos, en el reparto Buena Vista de esta ciudad, señala un problema recurrente que, en más de una oportunidad, llega a esta sección por las insatisfacciones de los afectados ante el tratamiento recibido por los organismos competentes en la solución de sus quejas y denuncias, relacionadas con conflictos vecinales o comunitarios.

Zayas Cutiño refiere que: “Me encuentro en una situación desfavorable. Soy diabética, vivo sola y no tengo familia aquí, estoy jubilada y no sé qué hacer.

“Hace 23 meses -continúa- unos vecinos riegan diariamente líquidos expansivos que perturban mi sana convivencia. Esta actitud puede estar ligada con el hecho de que estas cinco personas criaban conejos y tiraban las heces fecales de los animales bajo la ventana de mi cocina. Me personé en el Centro de Higiene, Epidemiología y Microbiología y puse el asunto en su conocimiento.

“Lo comuniqué al jefe de Sector. Los llamé en dos ocasiones y no se resolvió el problema. Fui a la Unidad Provincial de la Policía, la tercera, y allí me dijeron que les iban a realizar una advertencia. Tampoco resultó esta vez.

“Informé de esto al Centro de Higiene. Vinieron, revisaron, y no me dieron respuestas. Pienso que desean que me vaya del barrio, pues también me provocan”, dice Deysi, quien está perturbada por la mala actitud de estos vecinos.

Como esta lectora hay muchos otros acuses que reflejan que los grupos comunitarios, el delegado y los consejos populares de la zona, de conjunto con los Comités de Defensa de la Revolución deben fortalecer sus alianzas y actuar acorde con sus misiones.

Hay desavenencias barriales que generan violencia física o daños psicológicos, fundamentalmente en personas de la tercera edad que viven sin respaldo familiar.

Las alertas y decisiones de los jefes de Sector tienen que hacerse valer y cumplir. Estos temas son graves indisciplinas sociales y comunitarias, violan las normas de la convivencia colectiva. No deberían llegar a los medios de comunicación para que se solucionen o se realice lo que corresponde.

La tranquilidad ciudadana no solo es responsabilidad de los agentes del orden público. Esa paz de vivir en sociedad, en nuestro barrio y casa, empieza con la actitud comprometida, solidaria y cívica de cada uno de nosotros. Denuncias así no son tan ligeras ni “sin importancia” como pueden parecer. Pensemos en las consecuencias.

## Disfrute en las playas del litoral norte tunero

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

Cada año miles de personas acuden a las playas del litoral norte de la provincia como la principal opción veraniega. Esta etapa vacacional no es la excepción.



# Molinos de viento de Apocoop, un impulso a la producción de alimentos

Por Yenima Díaz y Gianni López

Muy cerca del mar, en una zona árida y semidesértica del municipio de Puerto Padre, Ricardo Lozada Peña se convirtió en uno de los mayores productores de leche de la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Roberto Caballero.

Desde que se inició en la actividad el esfuerzo ha sido enorme, porque para calmar la sed de las reses debía traer el agua desde una presa, distante a dos o tres kilómetros de los establos. Pero, como estímulo a su esfuerzo diario, las circunstancias cambian.

“Por el Proyecto de Apoyo a la Intercooperación Agropecuaria (Apocoop) me entregaron un molino de viento, con el que podremos beneficiarnos al ciento por ciento. Soy productor de ganado mayor y menor y con 25 vacas en ordeño estoy entregando 150 litros de leche como promedio cada día.

“Con este molino las producciones van a aumentar. Yo mismo tengo los corrales de los animales cerca de la casa y ahora todo se nos hace más fácil. Los campesinos debemos crecer y producir para el pueblo, dar siempre el paso al frente y cumplir”.

Al igual que él, se beneficia Alexander Pupo Ávila, responsable del área de uso colectivo, quien asegura que “esto es lo que se necesitaba para el desa-



Ricardo Lozada Peña.

rollo del ganado vacuno y poder entregarle más leche a la población. Ya se labora en las naves y creo que en pocos días vamos a traer los animales para aquí y no pasaremos tanto trabajo con ellos”.

Aniuta Pino Pérez es la presidenta de la CCS y reconoce que Apocoop llegó a esa zona seca en extremo para transformar el entorno, las capacidades productivas y los modos de actuación de los asociados, quienes ahora se muestran más motivados y comprometidos.

“Aquí todos somos beneficiarios del proyecto. Inicialmente repartimos cinco sistemas de riego que hoy están siendo explotados en áreas de uso per-

sonal. En estos momentos uno de los molinos permitirá incrementar la producción de leche y el otro, la crianza de ganado ovino y caprino.

“Esto dará mayor solvencia económica a la cooperativa y favorecerá las fuentes de empleo a las mujeres, pues se aprovechará la disponibilidad de agua para la siembra de plantas proteicas y forrajeras, además de un área de cultivos varios para el consumo de los asociados”.

La “Roberto Caballero” es una de las cooperativas beneficiadas con los 16 molinos de viento que entregó Apocoop recientemente, los que incluyen un tan-



Alexander Pupo Ávila.



Fotos: Gianni Lopez Brito

que de 10 mil litros para el almacenamiento de agua y dos bebederos, con capacidad de mil litros cada uno.

Según Roberto Medrano Ledesma, presidente del Comité Provincial de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, es evidente el impacto positivo en todo el territorio, el cual se dedica al Congreso Campesino en Armas, en su aniversario 65, el próximo 21 de septiembre.

“Estos recursos se destinan, fundamentalmente, al desarrollo ganadero para el abastecimiento de agua a los rebaños y la siembra de alimento animal. Por tanto, a corto y mediano plazos en Las Tunas se dará un impulso a la producción de carne y leche”.

Apocoop promueve el aprovechamiento de las fuentes reno-

vables de energía para un mejor desempeño del sector agropecuario e incrementa la disponibilidad de agua en uno de los territorios más secos del país y con menor superficie bajo sistemas de riego.

Fuentes de la Delegación Provincial del Ministerio de la Agricultura indicaron que con los 16 recién llegados, el sector agropecuario registra mil 132 molinos de viento. De ellos hay 101 inactivos por dificultades en las máquinas o la tubería.

Esa cantidad no satisface las necesidades, pero representa un paso de avance en el empeño de garantizar el abasto de agua a la ganadería sin afectar el medio ambiente, con el uso de la energía eólica y -por consiguiente- un menor consumo de electricidad.

## Mujer y ejemplo para el campesinado tunero

Por Yenima Díaz Velázquez

Hace apenas unos días cesó su vida laboral Rosaida Cardoso Toranzo, una mujer que hizo -hace- historia, no solo en la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) Sabino Pupo, del Cerro de Caisimú, sino en el municipio de Manatí y en la provincia de Las Tunas.

Durante las celebraciones por el aniversario 62 de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, y tras la aprobación del Consejo de Estado de la República de Cuba, lució en su pecho la Medalla Romárico Cordero, que distingue a los campesinos con resultados relevantes.

Es un reconocimiento más que merecido y que resume una larga vida de entrega incondicional a su colectivo y a los residentes en la comunidad. De sus 34 años de trabajo, dedicó más de tres décadas a la crianza de animales y la siembra de caña y cultivos varios.

“La cooperativa fue mi vida durante muchos años y allí hice de todo lo que me pidieron, siempre con la voluntad de realizar las cosas bien y de que se cumplirían los planes productivos. Creo que fui útil y que desempeñé mis labores con calidad.

“Sembré mucha caña de azúcar y, cuando fue necesario, también corté. Estuve un período largo atendiendo el ganado y en los últimos tiempos me dediqué a los cultivos varios, especialmente



Foto: Angel Chimento Pérez

a la atención de campos de yuca, boniato, calabaza, frijol y maíz.

“Además, fui cocinera para el resto de los trabajadores, atendí la conejera y ejercí otras funciones. Por los años, me acogí al descanso, pero mis compañeros saben que pueden contar conmigo. Si me llaman para que ayude iré sin dudar”.

A lo largo de su trayectoria, Rosaida se ha esforzado por incentivar a las nuevas generaciones para que se interesen por las faenas del campo. Sabe lo útiles que son todas las manos cuando de producir comida se

trata y por ello los motiva a partir de su ejemplo.

“Yo quiero que haya más producciones y para lograrlo la juventud tiene que ocuparse, y hacerlo bien. Por eso siempre les pido que cumplan, que trabajen, que se esfuercen. Hay que criar, sembrar, luchar para obtener las cosas y poder mantener a las familias”.

Rosaida ahora se adapta poco a poco a las muchas horas que le regala el reloj. Pero ella no es de esas mujeres que se aburren con facilidad. En la casa y en el barrio siempre se le ve activa, no solo como el paradigma que es para los campesinos tuneros.

## ¡Sal para todo el año!

Por Dayana Menzoney Justiz

Los 252 trabajadores que conforman el colectivo de la unidad empresarial de base (UEB) Salinera Las Tunas, ubicada a 52 kilómetros de la cabecera del municipio de Puerto Padre, cuentan con los méritos necesarios para sentirse orgullosos, porque durante años han logrado incrementar sus inversiones.

El ingeniero geólogo Maikel García Reyes, jefe técnico de la salinera, dijo a la prensa que “la UEB posee materia prima en nuestras mesetas, es decir, almacenada a cielo abierto, que nos da la tranquilidad que no tuvimos años atrás. Actualmente hay sal para este año y el próximo”.

Y aunque para muchos el sol intenso puede representar un problema, quienes laboran en ese centro lo ven como una bendición, pues con el incremento de las temperaturas se cristaliza mayor cantidad de sal. “Eso nos ofrece la posibilidad de alcanzar más inventarios y buscar compromisos internacionales, elemento en el que ya trabajamos, además de ejecutar nuestros encargos nacionales”.

De los tiempos difíciles nadie se salva, y allí la principal afectación

radica en las transportaciones, debido a la falta de neumáticos y baterías, ausentes en el país. Ello imposibilita, en ocasiones, el cumplimiento de lo pactado.

“La planta electroquímica, a pesar de los vaivenes con el transporte, mantiene su cobertura, lo que libera a Cuba de preocupaciones en cuanto al aseguramiento del producto fundamental para la elaboración de cloro. De esa manera podemos centrarnos en nuestro objeto social, que es llevar sal a la población.

“Las mayores entregas están en la provincia, pero también asumimos la responsabilidad de colaborarles a otros territorios que han presentado situaciones con la estabilidad, como Sancti Spiritus, Villa Clara y Cienfuegos; y hemos mantenido los volúmenes locales”.

Entre las proyecciones de la entidad se encuentra la apertura de un punto de venta liberado en el municipio cabecera, para llegar a todo el pueblo. Los primeros pasos de ese emprendimiento ya se dan.



Foto: Tomada de Radio Libertad

# La ensalada de “sabores” de Las Copas

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

Con el sol de por medio, empujado en derretir lo que se cruce a su paso, y dos hileras de sudor deslizándose por el rostro, para dar fe de que este verano la vida misma lleva sensación térmica de desierto, Miriam comparte con 26 su infortunio de martes, frente a la heladería Las Copas.

“Me comentó una vecina que reabrieron y traje muy contenta a mis nietos. Imaginé que los precios no iban a ser los mismos, porque ya hasta las ofertas estatales le perdieron el respeto al dinero, pero me llevé tremenda sorpresa. Para resumir una ensalada costaba más de 200.00 pesos, qué falta de consideración. Y no vaya a pensar que el helado era muy bueno, nada de eso.

“Otra consumidora aseguró que el producto venía de una mipyme, por eso los costos tan elevados. Yo me molesté, primero porque se me fue todo el dinero que poseía para atender a los niños, y segundo porque considero que hay servicios que se deben proteger, y uno es este. ¿A dónde vamos a llevar a los pequeños estas vacaciones? Soy profesora de ciencias y la cuenta no da. Deberían divulgar que a Las Copas los trabajadores solo pueden venir una vez al año...”

Desde la reapertura del servicio en el mismo corazón del bulvar tunero, una ola de comentarios ha acompañado el suceso, a la par de quienes llegan impulsados por luchar contra las altas temperaturas. Desde las redes sociales también se ha debatido en exceso.

Yolanda Mireya escribió en la página de Facebook de 26: “Mi experiencia: precios altos y mala calidad, pedí chocolate y no supe qué sabor era, además de estar derretido”. Por su parte, Yendrys Rojas sentenció en mayúsculas: “Super mala calidad, precios exorbitantes y el helado aguado. La copa abajo llena de trozos de fruta bomba para dar menos de lo que toca”.



Nolbert Reyes Leyva.

Clara Olguita enfatizó: “Muy triste, sobre todo porque para complacer a un niño se necesita de renunciaciones a la canasta familiar. La famosa ensalada con cuatro pequeñísimas bolitas 220.00 pesos, del helado que llamamos los tuneros: agua’o”.

## EL RETO DE MANTENER UNA OFERTA ESTABLE

Nolbert Reyes Leyva, director de la UEB Bulevar, a la cual se le anexó ahora Las Copas, confiesa que su mayor reto ha sido mantener la venta de helado, fundamentalmente, en la etapa estival y por la afluencia de infantes al lugar.

“Preparamos servicio en el salón y en la parte de afuera, con precios diferenciados, pues contamos con dos proveedores. En el exterior vendemos lo que nos suministra la Empresa de Productos Lácteos -explica el directivo. Hay combinaciones que llevan bolas más grandes y otras más pequeñas, de ahí que también varían los costos, pero la oferta es intermitente, no todos los días nos abastecen”.

Al respecto, Osmany Atencio Legrá, director técnico productivo del Lácteo, aseguró a 26 que ciertamente la industria ha mantenido un abastecimiento inestable por falta de materias primas,

sobre todo de leche y de grasa vegetal. “Hemos hecho varias formulaciones en busca de estrategias para lograr la estabilidad este verano, enfatizó Osmany. Estamos probando con pulpa de frutas que adquirimos en la fábrica Liberación junto con otros agregados. Actualmente recibimos recursos para apoyar la etapa estival y vamos a producir diariamente alrededor de 500 galones, priorizando los organismos del compromiso social”.

## SERVICIOS DIFERENCIADOS

La inestabilidad de este abastecedor puso al directivo de Las Copas en el camino del encargo no estatal, por supuesto, con costos más elevados. “Nos dimos a la tarea de buscar otras fuentes y ahí surgió el encadenamiento con un trabajador por cuenta propia (TCP) que hasta la fecha ha honrado los contratos. Su producto lo comercializamos en el reservado y, por supuesto, es más caro”, comentó Nolbert.

“El reservado es un área climatizada con otros insumos y diferente confort, el helado tiene más calidad que el del Lácteo y la ensalada vale 220.00 pesos. Escuchamos a los consumidores y sabemos que muchos no entienden la inequidad de los precios, pero hay quienes agradecen que existan opciones para disfrutar en familia. “Las combinaciones incluyen bizcochos, otras llevan mermelada, merengue, frutas... y todo eso influye al formar la ficha de costo. Nos esforzamos por brindar un servicio bueno, por ganarnos la aceptación del público, pero compramos a precios elevados y estamos obligados a ser rentables.

“Rescatamos el servicio del helado y eso nos complace muchísimo. La unidad cuenta con 19 trabajadores y tenemos



Fotos: Reynaldo López y Dayana Menzoney

que asegurar sus ingresos. Hay que destacar que al cierre de la primera decena fue una de las UEB de su tipo que más vendió.

“Además expendemos pan con queso, hamburguesa, jugos, lo mismo para llevar que en el salón. Nuestra expectativa es diversificar producciones a fin de aprovechar la posición estratégica del inmueble y a la par brindar un servicio de buena calidad”.

## ¿ABARATAR PRECIOS?

“Estamos intencionando que la fábrica de helado se instale aquí, precisamente en el mismo bulvar hay un espacio que puede utilizarse. El TCP está de acuerdo y eso podría eliminar el gasto de transportación, pues se encuentra un poco distante de la ciudad y abarataría en alguna medida el precio del helado”, detalló Reyes Leyva.

“Daría solución también a los problemas que presentamos con la congelación del producto, porque lo traen desde Guáimaro y los carros que lo transportan tienen el sistema de refrigeración en malas condiciones y, reitero, el servicio es caro”.

Las Copas ha sido desde sus inicios un lugar de bastante afluencia de niños y largas filas a las afueras de la instalación. Se

ha caracterizado siempre por ser un sitio de precios módicos, en la que cualquier familia puede acceder. Ahora, afortunadamente, reabre sus puertas, pero por más que coexista con un servicio diferenciado, debería protegerse la opción más económica para los tuneros de a pie que buscan hoy refrescarse en ese lugar.

La inequidad de los precios es una realidad de estos tiempos, mas una oferta estable del Lácteo, en correspondencia con la etapa veraniega, garantizaría que la parte externa pudiera adornarse más de infantes y proteger de buena manera los bolsillos de los padres que desean complacer a sus retoños. Falta, entre muchas cosas, intencionar más los compromisos.

Es un reto gigante para las nuevas formas de gestión lograr que las tabillas siempre estén llenas y los servicios sean estables con precios accesibles, sobre todo, porque nacieron con las miras hacia la rentabilidad. Pero tampoco puede cargarse el precio de una copa de helado con costos adicionales que disimulen ineficiencia, falta de gestión y de mejores estrategias comerciales para mantener las unidades a flote.

## En septiembre se eliminará el pago en efectivo en los servicentros

Texto y foto: István Ojeda Bello

Entre el 15 y el 30 de septiembre quedará eliminado el pago efectivo en los servicentros de combustible de esta provincia quedando los canales electrónicos como única manera de adquirir el carburante en esas estaciones. Así lo informó la corporación Cimex en su página de Facebook al dar a conocer el cronograma que a escala nacional abarcará los meses de septiembre y octubre.

A partir de las fechas señaladas los clientes solo podrán pagar el combustible en las estaciones de servicio de Cimex mediante las tarjetas chip, las de banda magnética nacional e internacionales que operan en el país. También valiéndose de las tarjetas prepago desechables, los pines electrónicos mediante la aplicación **Transfermóvil**, o las tarjetas chips recargables, entre otras, explicó la entidad.

Destacó Cimex que las tarjetas prepago desechables se comercializan en su red comercial, cuyo expendio amplió a más de mil de sus establecimientos, así como mediante los agentes de telecomunicaciones de Etecsa acreditados. “Las mismas, dijo, se han sometido a mejoras tecnológicas: posibilidad de realizar despachos parciales y totales, unificación en el momento del despacho de hasta cinco tarjetas en una y la incorporación del código QR, tanto para la descarga como para la devolución, lo cual se asegura mediante escáner que agiliza los procesos comerciales”.

Además, resaltó, desarrolló la apk Desechables para teléfonos androides que permite consultas de saldos, comprobar la activación de la tarjeta desechable y consultar las operaciones efectuadas. En cuanto al PIN electró-

nico para el pago del combustible mediante **Transfermóvil**, explicó que es una “aplicación que cuenta con la facilidad de permitir realizar operaciones sin activar datos móviles. Puede obtenerse el PIN por el monto deseado”.

Como último medio de pago incorporado, reseñó, está la tarjeta chip recargable. Entre sus ventajas, ponderó, sobresale que posibilita recargar su saldo tantas veces como sea necesario sin límites en los montos; su estabilidad de funcionamiento así como conectividad y no requiere presentar la titularidad del propietario para su uso. “La adquisición de la tarjeta chip recargable se realiza de manera gratuita en las oficinas de Fincimex de todo el país y para la carga y recarga debe dirigirse a los establecimientos comerciales habilitados”, concluyó.



# Papote y una casa convertida en peña

Por Yelaine Martínez Herrera

La sala estaba llena, pero logré sentarme en una de las sillas adaptadas alrededor del lunetario. ¿Cómo se las arreglarían para trasladar **La Casa de Papote** desde la pantalla televisiva hasta la superficie del Centro Cultural Teatro Tuyo? Sabíamos que no iba a ser una copia del programa audiovisual, la curiosidad nos conducía al lugar de sueños. Aquí estamos.

El simbólico árbol de narices que define a "los tuyos", se observa a la izquierda, sobre el tabloncillo, cerca de la puerta azul que abre **La Casa...** Fragmentos del programa televisivo se proyectan al fondo del escenario. A la derecha, un pendón de la obra **Fiesta de narices** y otra con el logo identificativo de la tropa **clownesca**, acompañaban el escenario. Los detalles también comunican.

En breve, la compañía infantil Teatro Tuyo, liderada por Aixa Prowl, inunda la platea de motonetas, colores, saltos y alegría. Luego llega Papote -con carriola

incluida- y explica sobre qué trata la iniciativa. En cada oportunidad se abordará un tema diferente, se sumarán invitados y se desarrollará una dinámica de participación con el público. Próximamente saldrá la tercera temporada del programa televisivo, compuesta por 20 capítulos, anuncia él.

Y enseguida se presentan los primeros invitados: Clarissa Damila Pérez Hernández y Ridel Meriño Rivero, junto a su pequeña Valentina. El **clown**-líder los interroga, quiere saber cómo se las arreglan para ser profesionales tan activos y exitosos siendo padres jóvenes. Ellos confiesan la clave: el apoyo de la familia. Mas Parra no se conforma y los pone en aprietos: "A ver, cántenos una de las canciones que comparten con su niña". Rápidamente se escucha: "Pero un día llegó el doctor, manejando un cuátrimotor..." (**El brujiño de Gulubú**). Clari canta y el ser con nariz roja demuestra sus dotes de interlocutor cómico.

Estos y otros momentos revelan la capacidad de improvisación de Ernesto, pues aquí los parlamentos no están aprendidos, sino que fluyen con la bendita circunstancia. Yanelis Rodríguez Escamuchero, responsable de la animación, los diseños y los fondos de **La Casa de Papote** (programa audiovisual), también es entrevistada. Y es que la idea es esa, sumar a las personas.

También resulta revelador el diálogo con pequeños del público. Papote los interroga sobre el tema de esta primera peña: ¿Cómo es tu casa? ¿Qué es lo más importante de ella? Rápidamente responden: "mi casa es verde como la naturaleza", "amo a mis padres y a mi hermana", "lo más importante es la familia"...

El centro cultural Teatro Tuyo vuelve a ser simbiosis de buenas emociones y complicidad. Se escucha Sabina cantando en algún momento **Contigo**. Papote recibe una llamada de su jefe (un tal Ernesto Parra), quien le recuerda su cometido. "Cómo olvidarlo, jefe, procedo...", responde (parafraseando).



Foto: Reynaldo López Peña

Y entonces, a nombre de Parra, le regala un ramo de flores a Aixa Prowl en su 15 aniversario de bodas. Ella le paga con lágrimas en los ojos. Emocionante.

La peña incluye juegos, canciones, rifas, entrevistas, actuaciones

y otros aderezos. Es oasis para un auditorio sediento de presentaciones artísticas. No es de extrañar que, debido a su acogida, se repita este sábado y el otro en el mismo lugar (el centro cultural Teatro Tuyo), **La Casa de Papote**.



Foto: Cortesía de los entrevistados

De izquierda a derecha, Dimitri Tamayo, Yaniuska Hernández, Ramón Batista, Argelio Torres y Benito Leyva.

DESDE el mes pasado hasta finales de agosto, artistas tuneros defensores de las tradiciones campesinas estrechan lazos culturales con exponentes del folclor veracruzano. Los poetas improvisadores Julián (Dimitri) Tamayo y Argelio Torres García, la intérprete Yaniuska Yudislaine Hernández Arechea, el tressero Benito Leyva Ramírez y Ramón Batista López, director de

la casa iberoamericana de la décima El Cucalambé, componen la delegación que enaltece en México una parte importante de la cubanía.

Según informó este último, se insertaron en el Encuentro de Decimeros de Santiago Tuxtla (que se realiza en homenaje a las fiestas titulares de allí) e intercambiaron con la filial de la Cátedra Nacional de Poesía de esa locali-

## Delegación artística tunera en tierra azteca

dad. "Nos han recibido con familiaridad. Compartimos en Xalapa, donde hay gran cultivo de la décima. En la agenda de presentaciones está la Región Huasteca, con una riqueza artística que incluye el baile típico del huapango, incluso, representantes de esa demarcación han asistido a la Jornada Cucalambeana".

"Es muy bonito. Hay que defender las tradiciones cubanas en todo el mundo", añadió Yaniuska, quien ha podido interpretar allá temas del pentagrama cubano como **Yo Soy el Punto Cubano** y **La Guantanamera**. Argelio, el más experimentado de la comitiva, dijo: "Somos dos naciones defendiendo las raíces, nos sentimos guerreros de la cultura como fue Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (El Cucalambé)".

Por su parte, Benito expresó: "Hemos compartido con amigos y la acogida ha sido impresionan-

te". "Además, nos están haciendo otras invitaciones culturales, nos tenemos que multiplicar. El público está encantado", señaló Dimitri. Hasta Cali Niño, una veracruzana del auditorio, resumió a 26: "Hemos vivido una experiencia grande con los hermanos cubanos. Se han dado posibilidades muy buenas para enriquecer la cultura. Era más de lo que esperaba".

Los vínculos con la tierra azteca, según Batista López, se remontan a 1996, cuando figuras de aquí participaron en el Festival Iberoamericano de la Décima. "En esa ocasión fuimos Carlos Tamayo, Renael González, Jesús Orta Ruiz (Indio Naborí), yo y otras personas. En el calendario anterior se había propuesto que este evento se realizara un año en Cuba y el siguiente en otro país. En 1997 asistió una delegación mexicana al Festival Ibero-

americano de la Décima, incluido en la Cucalambeana. Así conocimos a Nicolás García Flores, poeta y promotor cultural veracruzano, quien tenía una finca llamada Martha Elena, parecida a El Cornito.

"A partir del 1998, gracias al apoyo de este señor, empezaron a viajar artistas cubanos hacia allá e hicimos un hermanamiento mantenido durante muchos años. Actualmente se retoman este tipo de encuentros, interrumpido un poco con la pandemia y otras situaciones. Para nosotros es importante nutrirnos de una cultura tan sólida como la mexicana y consolidar el intercambio de experiencias entre nuestros pueblos. Mostramos, por ejemplo, saberes en torno al cultivo de la décima, el trabajo con nuevas generaciones y la tradición en defensa del punto cubano", explicó Ramón Batista.

(Y.M.H.)



Por Abel Guelmes Roblejo (Escritor)

## Huellas con olor a tinta y a poesía de Yuslenis Molina

Para mí es imposible hablar de poesía contemporánea en Cuba realizada por mujeres y no mencionar a Yuslenis Molina Rodríguez. Es una escritora y narradora oral con varios libros publicados. La temática erótica, romántica y familiar es el punto fuerte de esta joven poeta, así como la ciudad y sus amigos. Temáticas tan necesarias y representadas por tantos grandes de las letras a nivel mundial y a los que Yuslenis se suma de una manera fresca, diferente. Ella se enfrenta al reto de escribir su tiempo y retratarlo con su toque personal, sincero, real y humano.

Con gran soltura navega por la décima, el romance y el soneto como experta marinera. Forma y deforma las estructuras a su antojo, con tal

de transmitir su mensaje. En muchos casos no se debe desvincular la forma del contenido, puesto que el poema es la suma de cada una de las partes. Los textos de Yuslenis suelen tener múltiples niveles de lectura, nunca son solo lo que parecen. Mientras más se leen, más detalles se les encuentran.

El toque erótico, sensual y femenino, junto al verso inteligente, culto con un estilo propio y personal, hace que sus poemas nos resulten familiares, fáciles de conectar con el mensaje y difíciles de olvidar. A la vez, la alegría, el amor, la diversión y el cultivo de valores humanos son características recurrentes en su literatura dirigida tanto a niños como a jóvenes.

Yuslenis Molina, o simple-

mente Yu, es poesía en sí misma: siempre nos hace feliz. Es una escritora, sobre todas las cosas, necesaria. Sus textos deben publicarse y leerse con frecuencia, pues parecen multiplicarse, expandirse, ser diferentes y todo al mismo tiempo. Dondequiera que se encuentre uno de sus poemas, allí quedará por siempre su huella con olor a tinta y a poesía.

### El sacrilegio según San Mateo

Llego con luces, incierta, a esta ciudad que me salva de los pecados, del alba, y la calle que desierta a mi paso se despierta tras la noche que yo libro, quedo sin voz y hasta vibro por los viejos adoquines

que parecen ser violines por las páginas de un libro. Recuerdo el abracadabra de un poeta que su lira cantó miedo y cantó ira con la luz de su palabra. Cuando la puerta se abra entre líneas, los gorriones recogerán fruto y dones en un parque solitario. Quién va a vestir al canario con trajes de insinuaciones. Se entretejen las miradas de muchachos sonrientes y al futuro las simientes al galope van calladas. Cabalgan por emboscadas con el llanto de un pequeño. Y hay un sordo que es el dueño de las luces de La Habana. Cuando llega la mañana el trabajo no es un sueño. Un perro me trae al paso



Foto: Reynaldo López Peña

de una asonancia perfecta y la palabra directa viene en cruz, haciendo un trazo.

La sonrisa es un abrazo para aliviar la ansiedad. Al golpe de la verdad despierto ya moribunda. Y me hundo en la profunda mentira de esta ciudad.

# Dánel y la medida de todas las cosas

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Las bolas, los **strikes**, los **outs**. Cada pequeña pieza de ese tremendo rompecabezas que es el juego de béisbol puede ser expresada en números y calificada de acuerdo con su cuantía, su porcentaje o su frecuencia. También los jonrones, los **averages** ofensivos y de picheo, las distancias y los récords.

No existe otro deporte que comulgue tanto con las matemáticas, como si un algoritmo todavía desconocido pudiera algún día terminar explicando de golpe toda su magia.

Gracias a ese afán de cuantificar todo lo que sucede entre dos líneas de cal perfectamente perpendiculares, podemos elaborar **rankings**, emitir pronósticos y sostener una polémica al parecer interminable en torno a casi cualquier temática relacionada con el juego.

Hay, no obstante, claras divergencias entre la ciencia exacta y

el deporte más veleidoso que existe. Si de una simple operación aritmética se tratara, el equipo con un único título no luciría tan inmenso ante el otro que acumula hasta 12 coronas.

No, no todo es objetivo cuando prima el lenguaje de las bolas y los **strikes**.

Gracias a los números, es cierto, podemos afirmar que Dánel Castro es el rey del jit en Cuba. Con 47 años de edad y 29 temporadas sobre los diamantes, el jugador exhibe cifras asombrosas y cada día hace crecer una marca que antes del juego tres de la final de la 62 Serie Nacional ante Industriales andaba por 2469 inatrapables.

Ningún guarismo es suficiente, sin embargo, para explicar lo real maravilloso que rodea al hombre y su leyenda. Ninguna de las teorías, los axiomas o los modelos matemáticos sirven para explicar la fe con la que miles de tuneros y tuneras asistieron al determinante

turno al bate en el que el pelotero nacido en Sabanalamar, Manatí, decidió con un solo **swing** el segundo encuentro de la final frente a los Leones de la capital.

Un potente ordenador, capaz de realizar millones de operaciones en cuestión de milisegundos, jamás podría calcular cuánta confianza existía la noche del pasado lunes entre quienes conocen bien de qué está hecho el número 1 de los Leñadores.

Hay un lugar con olor a césped y arcilla mojada en el que reside el corazón del juego, un núcleo a prueba de números y cálculos, en el que se configura el espíritu del deporte que más apasiona a esta Isla pelotera por convicción.

Hasta esos lares consigue llegar de vez en cuando algún iniciado en la cofradía de los más grandes. Alguien de la estatura de Dánel, un muchacho de casi cinco décadas que apura sus últimos sorbos dentro de los terrenos de juego.



Foto: István Ojeda Bello

Precisamente por ese regusto a despedida que deja cada turno al bate, deberíamos disfrutar del baile (quizás el último) que acompaña siempre a algún zarpaño importante de la Pantera manatiense.

En medio de la pelea por un nuevo título del béisbol cubano,

con el imponente estadio Latinoamericano como inmejorable escenario, su grandeza contagia y define a todo un equipo que ha trascendido ya cualquier unidad de medida, para acercarse a esas cosas intangibles, relativas únicamente al sentimiento, más cercanas al corazón.

## Brillan los lanzadores entre Leñadores

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Entre las costuras, la mística encuentra el más sublime reposo para convertir al béisbol en un mundo de probabilidades, números, supersticiones y de giros para nada esperados. Antes de escucharse la voz de **play ball** en la 62 Serie Nacional de Béisbol, la prensa especializada y los propios entrenadores reconocían en el **staff** de lanzadores la principal deficiencia de los Leñadores; sin embargo, si hoy están envueltos en la conquista del segundo cetro nacional, mucho les deben a las virtudes camaleónicas de esos brazos.

Desprovistos de un reconocimiento a nivel de país, jóvenes baluartes como Rodolfo Díaz y Keniel Ferraz, a fuerza de buenas labores de relevo, han aprovechado la campaña para llamar la atención. En tanto, Alberto Pablo Civil, convertido en el seguro de vida para los finales de encuentros,

continúa desde un anonimato que causa bastante ruido, dado el prolongado momento de esplendor, en el que también encadenó el Premio al Jugador Más Valioso en la primera Liga Élite.

A manera de respuesta para las miradas de quienes aún permanecían incrédulos, además del valor agregado de la postemporada, Díaz y Ferraz cimentan el clamoroso paso de los pupilos de Rodolfo Correa. Al cierre de estas líneas, previas al tercer desafío ante Leones, Keniel archiva cinco triunfos durante los **Play Off**, a solo uno de la marca histórica en poder de Yosvani Torres desde el calendario de la Serie de Oro. Los méritos del tunero lo ubican en un mismo grupo con estrellas del **box** como José Ariel Contreras, el fallecido Miguel Alfredo González, Vladimir García y Lázaro Blanco, todos con un quinteto de sonrisas.



Foto: Reynaldo López Peña

Alberto Pablo Civil.

Cuando los martirios rondan el montículo, la calma del jobabense Rodolfo Díaz asume el protagonismo. Carente de una bola rápida

con la potencia de otros, pero sí con rompietes que parecen burlar los maderos, Rodolfo Díaz combina sus cualidades físicas con un acertado pensamiento táctico. Los infortunios, enmascarados, sobre todo en malas jugadas defensivas, les restan prominencia a las estadísticas, aunque Abeyssi Pantoja entiende la superioridad del aporte en relación con los dígitos.

Por si fuera poca la contribución del **bullpen** a la causa verdirroja, seis de las 10 victorias han concluido con salvamento. Con tal cifra los del Balcón de Oriente igualan a Holguín, Santiago de Cuba y Granma con el récord para una misma postemporada, de acuerdo a datos de Benigno Daquinta Rico.

Mientras los encargados de llevar a buen puerto los últimos **outs**, en la apertura también resaltan las faenas de Alejandro Meneses y Eliánder Bravo. Gracias a varias

salidas de calidad, el diestro de Bartle ha cumplido con la responsabilidad de as, luego de tolerar apenas dos carreras limpias en 22,1 episodios, lo cual se traduce en un promedio de 0,81.

En circunstancias de altas tensiones, Eliánder ha encontrado su mejor versión, con muestras de fehaciente calidad para el nivel de "la pelota" criolla actual. El novato en 16 **innings** permite siete "limpias" para una efectividad 3,94, muestras de que no pueden desvincularse del manejo del cuerpo técnico respecto a su estancia en el ruedo.

La ofensiva prevalece como carta de presentación, a pesar del buen funcionamiento de los serpenteros, aunque la productividad por ocasiones se ha visto limitada. No obstante, los detalles precisos en el momento indicado han encarrilado las victorias, no sin alguna que otra decisión polémica o, cuando menos, temeraria.

## La final soñada en el "Mella"

Por István Ojeda Bello

Ver a tu equipo dirimir el título de Cuba ya de por sí es el momento más añorado de cualquier tunero aficionado al béisbol. Y si esa corona se disputa ante los Leones de Industriales muchos dirían que es la final soñada. No lo dude, los azules de la capital suscitan reacciones extremas entre la fanática a lo largo y ancho del país y Las Tunas no es la excepción. Hace cinco años tuvimos el primer capítulo de esta saga que ahora, en su segunda entrega, se ha vivido con intensidad sobre el terreno y desde las gradas del estadio Julio Antonio Mella.



Fotos: István Ojeda y Reynaldo López



# El maestro que lleva dentro

Por Graciela Guerrero Garay

Yusely, su compañera de trabajo, dice que es buena gente. Él en su puesto de custodio en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González mira las estrellas o los conos de sombras que, cual olas de elefantes gigantes, hacen las palmas y los árboles que la rodean bajo los reflejos de la luna o las luces de los carros que circulan por la Avenida 2 de Diciembre, donde está enclavada desde el 26 de julio de 1997.

La histórica Loma de Peralejo es un buen lugar para recordar, aunque el tránsito vial de la zona despierte al silencio y este hombre interrumpa sus meditaciones. Siente orgullo de cuidar el sitio que cobija tantos hechos patrióticos y, por instantes, imagina la artillería mambisa que en los finales de agosto de 1897 se emplazó en la amplia explanada y destacó como tirador a José Julián Martí, el hijo del Apóstol. Las acciones militares estaban bajo el mando del mayor general Calixto García, quien sitió, atacó y tomó la ciudad.

La vista se le pierde donde ahora pueden concentrarse 125 mil personas. Vive de nuevo los desfiles del Primero de Mayo, los actos por el 26 de Julio y hasta la icónica presentación de la orquesta Los Van Van, el 20 de noviembre del 2010, y en la que el tren de la música cubana rompió récord de bailadores y el suceso cultural fue el más importante del año en la provincia. Más de 60 mil tuneros protagonizaron tal relevancia. Parecía un baile infinito.

Pedro Cárdenas Espinosa disfruta su labor. Quizás por eso las noches se van pronto y no echa a ver si una sonrisa lo delata, mientras piensa en los mejores momentos de su infancia. En el corazón guarda aquella pizarra con la que solía dar clases a sus amiguitos del barrio, siendo pequeño igual. También ahí andan la honestidad de la familia, la humildad de sus padres y la crianza recta y educada, que lo llevaron a ser un pionero líder y tener cargos en la Federación Estudiantil de la Enseñanza Media.

A los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) dedica ahora la mayor parte de su tiempo. Con 14 años de edad decidió seguir la pasión paterna por la organización y nunca dejó el camino. "Hace alrededor de 15 años asumí la presidencia del CDR 2 Rolando Pérez Quintosa, de la Zona 268, Circunscripción 123, en el reparto Santos, perteneciente al Consejo Popular 18. Somos 62 miembros y hemos merecido la Condición de Vanguardia Nacional por un trabajo mantenido en años. Nuestros vecinos son muy entusiastas y participativos en la comunidad.

"Este reconocimiento nos llena de orgullo y nos une mucho más. Los resultados lo avalan las guardias cederistas, las tareas de limpieza, la asistencia a las reuniones, las donaciones de sangre y la participación en cada actividad que nos convocan desde cualquier instancia. La atención



Foto: Reynaldo López Peña

solidaria a personas con situaciones sociales y el Comité Pioneril, con siete niños, también forman parte de nuestras fortalezas, al igual que los aportes realizados al hospital pediátrico Mártires de Las Tunas y a los damnificados por el huracán en Pinar del Río", dice Pedrito, como lo identifican con cariño por doquier.

Queda pensativo y, de pronto, sonríe. Estas últimas semanas fueron agitadas para su Comité y los factores de la zona. El "Rolando Pérez Quintosa" lo escogieron para recibir a los delegados a la Asamblea Provincial X Congreso de los CDR, desarrollada el 14 de julio en la Universidad de Las Tunas, con la presencia de

Gerardo Hernández Nordelo, Coordinador Nacional de la organización.

"En los preparativos de la importante actividad estuvimos todos, cuenta. Desde la tarde del jueves la cuadra cambió. Fue bonito compartir con Gerardo, uno de los Cinco Héroes. El recibimiento fue muy revolucionario y una entrega cultural de calidad, y la caldosa no faltó. Los cederistas y los invitados la pasaron muy bien, incluidos los niños que tuvieron un espectáculo de payasos y llegaron a la medianoche bailando.

Esa unidad cotidiana es la que resalta el desempeño de Pedrito como presidente. No acepta que las encomiendas salgan mal y

desde su cargo de secretario ideológico de la Zona brinda ayuda incondicional y asesoramiento al resto de las estructuras de base.

En su hoja de méritos guarda con celos la propuesta de su colectivo en el 2004 para ser precandidato a diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular, y en el 2019 a miembro del Comité Central, a lo cual suma muchos reconocimientos a su función de agente de Seguridad y Protección desde hace más de 20 años, cuando inició su vida laboral en el aeropuerto Hermanos Ameijeiras, de esta ciudad.

Militante, dirigente sindical, marcado por la puntualidad y el "no descanso hasta efectuar la tarea asignada", Pedrito se autocalifica como un consejero natural y un trabajador que llama las cosas por su nombre. Resalta el apoyo de los dirigentes comunitarios y confiesa que siempre entregará a los CDR, la cuadra y los vecinos lo mejor de sí.

Quien lo ve caminando el barrio, afectuoso y aleccionador, piensa que sí, que ocupar por tantos años la presidencia de su CDR, obtener la Condición de Vanguardia Nacional y cumplir con frenesí varias responsabilidades es por eso, por el maestro que lleva dentro. El X Congreso de septiembre ya le anotó una nueva meta en su agenda: ratificar el lauro que llena de entusiasmo y compromiso a su gente. No hay que apostar. Se da por hecho.

## e-Embarazo, una herramienta de cercanías

Por Yuset Puig Pupo

Para Geiser, el embarazo de su esposa desencadenó de golpe tantas inquietudes como las mismas imbricaciones afectivas que se le fueron colando debajo de la piel con el aumento del vientre de su compañera. De alguna manera, "ajeno" al proceso, el futuro papá se autoconfirió la responsabilidad de mantenerlas a salvo y para ello se adentró, como tantas personas, en el imperativo de buscar asesoría digital.

De todo ese entramado, Geiser Arecio Pérez Rivas hoy carga lecciones importantes: en los predios virtuales hay mucho recoveco sin los debidos respaldos académicos. Y con ese convencimiento y la buena salud de su niña en progreso asumió el reto de crear e-Embarazo, una plataforma web dedicada a proporcionar información confiable y actualizada sobre este proceso y la salud de la mamá y su bebé.

Asegura que, como graduado en Ciencias Informáticas y con más de 15 años de experiencia en

el desarrollo de soluciones informáticas integrales, vislumbró el camino y aunó al personal necesario para validar esta herramienta que busca, a la distancia de un clic, acercarse a la familia y empoderar a las futuras madres y profesionales de ese sector.

Cuenta que el reto fue grande, pues desde sus albores las miras quedaron definidas a crear un sitio de consulta con un enfoque científico y riguroso proceso de validación, pero a la vez con un lenguaje accesible para todos, pues ahí estaría asegurada su eficacia. El propósito fue, al mismo tiempo, lograr posicionarlo en los buscadores de Internet (SEO) y convertirlo así en una herramienta gratuita para todos.

### PROYECTO ADENTRO

En el emprendimiento Geiser no está solo. Comenta que hasta la fecha lo integran ocho personas, todos médicos, comprometidos con la educación para la salud y él, como informático, se encarga de toda la parte técnica y del posicionamiento de los temas. Para

su beneplácito, hasta la fecha del presente trabajo (julio del 2023) el sitio ha registrado más de 206 mil visitas a lo largo de un período de dos años y muestra una excelente tendencia al crecimiento.

"Desde el principio tuvimos una sola pretensión: crear una plataforma que ayudara, sin más, al que acude en busca de información sobre la gestación -cuenta el informático. Investigamos bastante al respecto y llegamos a la conclusión que existen muchísimos artículos del tema, pero en gran medida tienen dudosa procedencia o calidad y no poseen referencias bibliográficas; sitios web que no están respaldados por instituciones médicas y las fuentes de información se enfocan mayoritariamente en profesionales de Salud.

"Notamos, además, que en varios casos su acceso es de pago. Muchos estudios de alto valor están bloqueados para Cuba y concluimos que un gran porcentaje no responde directamente a las necesidades de la población. Esa premisa nos impulsó a trabajar.

### ¿QUÉ OFRECEN?

"Hasta el momento, hemos logrado hacer el levantamiento de unos 450 medicamentos, así como de otras sustancias y brindamos fichas sobre el uso de estos en la gravidez, sus efectos teratogénicos (cuánto afectan al feto). Además, detallamos la influencia de varios alimentos en ese período, los mitos que los rodean y noticias interesantes que aporten a todos.

"Nuestros médicos responden las preguntas de los usuarios y brindamos de primera mano ele-

Encuentra la información que necesitas

Alimentos

Descubre los alimentos más recomendados y los que son prohibidos en el embarazo.

Explora ahora

Medicamentos

La mayoría de los fármacos pueden afectar el embarazo, revisa al detalle antes de consumirlos.

Infórmate ahora

Preguntas Frecuentes

Encuentra las respuestas a tus dudas sobre el embarazo.

Descubre las respuestas

Alimentos en el Embarazo

Descubre cómo nutrirte de forma segura y saludable durante esta etapa única de tu vida. ¡Cuida de ti y tu bebé!

Infografías: István Ojeda Bello



Confirma si es recomendado en tu Embarazo

Consulta lo que dicen los expertos sobre cada tema en específico.

Encuentra información sobre Medicamentos, Alimentos, Mitos y más...

Tendencias: Loratadina, Ibuprofeno, Paracetamol, Amoxicilina, Nolotil, Manzanilla, Cetrizina